

# El Somatén catalán sigue armado

BARCELONA, 3 (D16). Varios gobernadores civiles de Cataluña han desmentido a D16 que existan medidas concretas para desarmar al Somatén, organización parapolicial inicialmente fundada en el siglo XII y en la actualidad relacionada con ideologías políticas de la ultraderecha.

Fuentes policiales han desmentido también esta operación de desarme del Somatén, que depende directamente de la Guardia Civil. El jefe de cada Somatén se encuentra a las órdenes del jefe del puesto de la Guardia Civil y sólo de él puede recibir órdenes de acción.

Una declaración del Consejo de Ministros del pasado viernes que hacía referencia a la requisita de armas que podría incluso llegar a la retirada, aun en casos de tenencia lícita, provocó la noticia, luego desmentida, de que había sido desarmado el Somatén de Villafranca del Penedés.

Algunos de los 12 miembros del Somatén de Villafranca confirmaron que no habían recibido orden alguna para entregar las armas. Todo somatenista tiene derecho a licencia gratuita para uso de pistola o revólver y arma larga (un mosquetón "mauser").

El reglamento del Somatén dice que éste colaborará con la Guardia Civil en las tareas de mantenimiento del orden público, para asegurar la paz y la convivencia y asimismo colaborar en la captura de malhechores y delincuentes.

El Somatén de Villanova i la Geltrú, fundado en mayo de 1976, ha manifestado a "La Vanguardia Española" que hasta ahora sus funciones se han limitado a colaborar en funciones de información y vigilancia en manifestaciones y alteraciones del orden.

## La costumbre de lucir las armas

Recientemente se había observado la propensión de los miembros del "somatén" a lucir sus armas, que, por otra parte, podían llevar con absoluta legalidad. Según la versión generalizada todo "somatén" tiene derecho a poseer una pistola o revólver y un mosquetón Mausser, posiblemente en función de su responsabilidad dentro del cuerpo.

Las últimas actuaciones públicas del "somatén", que habían sido detectadas y denunciadas en algunos casos públicamente, se produjeron durante la

Marxa de la Libertat y en la Diada del 11 de Septiembre.

Por lo que respecta a la Marxa de la Libertat, cuya desarticulación corrió directamente a cargo de la Guardia Civil, por desarrollarse en su totalidad fuera de los núcleos urbanos, se apreció en aquellos días del verano pasado una mayor presencia de los "somatén", quienes posiblemente apoyaban la acción de vigilancia ejercida por la Benemérita, en general, cuando la Marxa llegaba a alguna localidad, coincidiendo habitualmente con las fiestas populares del lugar. Los vecinos solían anunciar, sigilosamente a los organizadores de la Marxa la presencia y localización de los miembros del Somatén para que evitasen cualquier tipo de enfrentamientos o provocaciones.

En cuanto a la celebración de la fiesta nacional de Catalunya, que en principio había sido convocada como "Diada Nacional, se comprobó que en la plaza del Generalísimo, de Sant Boi (localidad próxima a Barcelona, donde se llevó a cabo la concentración autorizada con más de 30.000 personas), había hecho acto de presencia todo el Somatén, armados y con su jefe a la cabeza. Incluso, algunas personas del servicio de orden de la Diada, denunciaron el hecho a miembros de la Guardia Civil quienes, a partir de ese momento, vigilaron con especial atención a los somatenes, puesto que nadie podría haberles impedido su presencia como ciudadanos.

Por otra parte, se ha registrado un cierto control sobre las licencias de armas de los alféreces provisionales, aunque, al parecer, esto sólo obedece a las revistas que periódicamente deben pasarse para mantener la vigencia del permiso. En cualquier caso, en Barcelona, se le ha retirado el arma a algunos alféreces, por haberle caducado el permiso.

Unas 300 personas civiles poseen permiso de armas en Baleares al estar adscritos al Somatén, según el diario "Última Hora", de Palma de Mallorca.

La mayoría de estas personas civiles armadas pertenecen a la organización del Movimiento.

Otras personas miembros del Somatén son el subjefe provincial del Movimiento y el delegado provincial de Educación Física y Deportes.